

PRESENTACIÓN

El Instituto de Gobierno y de Gestión Pública de la Universidad de San Martín de Porres, presenta la nueva edición de la Revista Gobierno y Gestión Pública en su Volumen X, Número 2 del año 2023. En esta oportunidad, el Comité Editorial ha seleccionado seis trabajos de investigación de profesionales académicos en gestión pública, los cuales se encuentran dentro del objetivo general de la revista, que es divulgar resultados y avances de investigaciones científicas orientadas a las líneas propuestas por el Instituto.

El estudio presentado por Deybi Miguel Chapoñan Cuzo presenta evidencias sobre la importancia de la gestión de inversiones en el cierre de brechas de los servicios públicos en la Municipalidad Provincial de Lambayeque. Se muestra en el estudio, el impacto positivo de la aplicación de los instrumentos técnicos como el Invierte.pe en la ejecución de las inversiones, dinamizándose los instrumentos técnicos en favor de la eficiencia de la ejecución de proyectos.

El trabajo de Samuel Tocto, evalúa las relaciones existentes de los tiempos de formulación y calidad de los expedientes técnicos de obra y los proyectos de inversión pública efectuados en municipalidad distrital de Sartibamba, Sanchez Carrión, La libertad. El mérito del trabajo se encuentra en la determinación de la importancia en la calidad y el tiempo dedicado a la elaboración de los expedientes técnicos de obra en los proyectos de inversión pública realizados por la municipalidad. De esta manera, concluye que mientras mejor elaborados se encuentran los expedientes técnicos de obra, menores serán los inconvenientes durante la ejecución de las obras y los costos de los proyectos de inversión. Asimismo, el documento menciona la relación significativa entre la mayor cantidad de detalle de los documentos técnicos del expediente técnico de obra y el plazo de los proyectos de inversión, que tenderán a ser menores debido a que disminuirán o se eliminarán las ampliaciones de plazo de las obras.

El estudio de las diferentes tipologías del Poder Judicial es realizado por Daniel Casal, para lo cual destaca los casos de Bélgica, Bosnia Herzegovina, Brasil, Canadá, Dinamarca, España, Francia, Italia, Malta, Países Bajos, Portugal y Rumania. El estudio examina aspectos clave como la naturaleza de los consejos de magistratura, los procesos de elección de sus miembros, proceso de lección de sus miembros, así como sus órganos de dirección y finalmente su marco competencial de actuación, detectando similitudes, así como importantes diferencias entre ellos. Sus resultados consideran que la mayoría de países tiene una tendencia a blindar constitucionalmente a sus respectivos consejos de magistratura y que sus miembros cuentan con presencia de miembros de la carrera judicial. En materia de elección se opta por modelos mixtos que dan cabida a la elección de los miembros de los consejos por los diferentes poderes del estado.

La solución de conflictos en las comunidades nativas es el tema del trabajo desarrollado por Herald Portilla y Delia Muñoz Muñoz, cuyo caso de estudio se realiza en la comunidad nativa machiguenga Nueva Luz. En dicha comunidad se implementó una educación bilingüe mediante la aplicación del Modelo de Servicio Educativo Intercultural Bilingüe MSEIB en la Institución Educativa Bilingüe Fidel Pereyra en la Convención, Cuzco; sin embargo, los resultados no son positivos por no contar con el elevado presupuesto que se requiere este tipo de educación. El estudio menciona la influencia de las misiones católicas y el Instituto Lingüístico de Verano en la comunidad nativa para la incorporación de los conceptos de conciliación y mediación, que son métodos de solución de conflictos. La propuesta de Portilla y Muñoz para solucionar el conflicto que se origina por las leyes

educativas y los resultados obtenidos, es la aplicación de los conceptos de la aplicación de justicia machiguenga en los instrumentos de gestión en la institución educativa.

El trabajo que presenta Luis Carranza contribuye a la literatura económica sobre la relación entre crecimiento y desigualdad, poniendo énfasis en las preferencias de los agentes económicos y no en la función de producción. En este sentido, un primer objetivo es mostrar dentro de un sencillo modelo cómo funciona el impacto de la incapacidad política para aprobar reformas estructurales que lleven a mayor crecimiento, en la interacción entre el crecimiento y la distribución del ingreso, poniendo énfasis en las preferencias y no en la tecnología. Un segundo objetivo del trabajo es analizar cómo la combinación de políticas económicas puede afectar la relación entre crecimiento y desigualdad, mostrando que existen múltiples equilibrios con distintas combinaciones que se pueden dar en la relación entre crecimiento y desigualdad.

En el tema relacionado con la resolución de conflictos, los autores Delia Muñoz, Delia Tello y Rafael Vallejo presentan un artículo donde señalan la importancia de considerar a las industrias culturales, como la gastronomía y el turismo, como instrumentos para el fortalecimiento y la promoción de la interculturalidad, la cohesión social y el desarrollo cohesión, que incide en la prevención y/o mitigación de conflictos de índole cultural y de reproducción social. Asimismo, señalan que, si bien la diversidad cultural es un elemento de riqueza y potencialidad, es también, simultáneamente, un elemento que dificulta la cohesión social y el auto reconocimiento, la integración y el diálogo intercultural.

Carlos Díaz Mariños, Ph.D.
Director de la Revista Gobierno y Gestión Pública